

ARAGÓN

«Lo que habéis heredado de vuestros padres, volvedlo a ganar a pulso o no será vuestro». Goethe, poeta y dramaturgo alemán (1749-1832)

Hacienda reabre la negociación del sistema de financiación tras las protestas de Aragón

- El Ministerio concede un mes a las comunidades para que presenten alegaciones a la propuesta que excluía la despoblación y la orografía
- La disparidad de intereses entre territorios dificulta el acuerdo

MADRID. El rechazo de buena parte de las comunidades autónomas a la reforma del sistema de financiación autonómica propuesta por el Gobierno central obligó ayer al Ministerio de Hacienda a reabrir la negociación. En una reunión técnica celebrada en Madrid, ofreció a los territorios un mes de plazo para presentar nuevas alegaciones con las que incorporar cambios al documento base, que excluía los criterios correctores de despoblación y orografía. Aragón, que ha liderado las quejas ante una decisión muy perjudicial para sus intereses, celebró la nueva oportunidad, y confirmó que mantendrá la postura que defendió en 2022 y que esta semana fue ratificada por todos los partidos salvo Vox en las Cortes.

El Gobierno central convocó a las comunidades con la intención de acordar las modificaciones en los criterios de población ajustada para un nuevo sistema de financiación. La propuesta de Hacienda partía de las alegaciones presentadas por los territorios al modelo planteado en 2021, que incorporaba criterios correctores como la despoblación, lo que convertía a Aragón en la más beneficiada.

Sin embargo, Hacienda remitió hace dos semanas una nueva propuesta en la que desaparecían tanto la despoblación como la orografía ya que la mayoría de las comunidades se había posicionado en contra de introducirlas como variable específica. La protesta de Aragón, con el presidente Jorge Azcón al frente, no se hizo esperar.

En este clima acudió a la reunión técnica el representante aragonés, Iñaki Barquero, director general de Presupuestos de la DGA. En su turno de palabra reclamó retirar la propuesta y negociar una nueva en la que se incluyeran las variables favorables para Aragón.

«Hemos expresado una vocación de acuerdo y consenso, pero lógicamente también una defensa cerrada de los intereses de nuestra tierra», explicó posteriormente el consejero de Hacienda de la DGA, Roberto Bermúdez de Castro. En rueda de prensa, pidió más información a Hacienda, incluidas las alegaciones del resto de comunidades, y concretar la aportación extraordinaria de fondos que hará el Estado para lograr que todos los territorios salgan bene-



El director general de Presupuestos de la DGA, Ignacio Barquero, a la salida de la reunión en Madrid. E. CIDONCHA

Azcón urge una reunión a Montero ante los «graves perjuicios»

El presidente aragonés urgió ayer una reunión a la titular de Hacienda, María Jesús Montero,

con el fin de trasladarle la postura de Aragón en defensa de la inclusión de la despoblación en el nuevo modelo de financiación. En la misiva, subrayó los «graves perjuicios» que supondría la supresión de esta variable de corrección, junto a la de orografía, estimada por

técnicos de la DGA en una pérdida de ingresos de 422 millones.

Jorge Azcón recordó que el documento remitido por el Gobierno, con las aportaciones de las autonomías, se «inclina por descartar» las citadas variables para calcular la población ajustada, con la

que se establece el reparto del 75% de la financiación.

En respuesta, la diputada socialista Leticia Soria instó al presidente a «ponerse a trabajar» con el Ministerio y el resto de comunidades y le pidió abandonar «el lío y la confrontación». J. ALONSO

ficiados de la reforma. Además, reclamó que no haya excepciones. «Cataluña no puede estar excluida, no puede haber privilegios», advirtió.

Por su parte, la secretaria general de Financiación Autonómica y Local del Ministerio, Inés Olóndriz, rechazó en la reunión retirar por completo su propuesta, tal y como exigía Aragón. Así, Hacienda prevé aprovechar la base del documento para incorporar modificaciones, llegado el caso, tras recibir la nueva oleada de alegaciones.

En este sentido, Bermúdez de Castro confirmó que la DGA mantendrá las alegaciones presentadas por el Gobierno de Javier Lambán en 2022, que apostaban por la despoblación y la orografía. «Es un documento que, ayer mismo (por el martes), todos los grupos excepto Vox apoyaron en las Cortes. Viene con un soporte técnico y jurídico importante y todos los hechos diferenciales que recoge con respecto a Aragón siguen estando vigentes».

Mientras, Aragón trata de armar un frente mayoritario en favor del criterio de despoblación. Ayer se adhirió a la causa La Rioja, que ha cuantificado su merma de ingresos en hasta 200 millones. Por contra, la Comunidad Valenciana volvió a reclamar que prime la población ya que «los servicios públicos se prestan a personas», advirtió la Generalitat. El acuerdo sigue lejano.

I. MUÑOZ

El Congreso debatirá el martes el fondo de 87 millones

La proposición no de ley presentada por el diputado de Sumar Aragón, Jorge Pueyo, llega a la Cámara Baja en plena guerra por la financiación autonómica

MADRID. El Congreso de los Diputados deberá posicionarse el próximo martes sobre la reclamación por parte de Aragón de un fondo de 87 millones de euros que compense la pérdida de recursos estatales prevista por la DGA para este ejercicio. El representante de CHA en la coalición Sumar, Jorge Pueyo, ha logrado introducir este debate en el orden del día

en plena batalla por la financiación autonómica y a las puertas de un Consejo de Política Fiscal que se augura de alto voltaje por el cupo catalán y la eliminación del criterio de despoblación.

Aragón será, junto con Extremadura, la única autonomía que este 2025 perderá recursos del sistema de financiación una vez descontada la liquidación de 2023. Por este motivo, la Comunidad ha planteado un frente de batalla para reclamar al Ministerio de Hacienda su compensación.

Pueyo ha dejado claro en el pasado que votará en contra de los Presupuestos del Estado –que en cualquier caso tienen pocas op-

ciones de prosperar– si el Gobierno no concede este fondo. Ahora, además, plantea una PNL que busca el respaldo parlamentario en Madrid.

«La batalla por los 87 millones no es una lucha más. Es la muestra de que cuando hay que confrontar con Madrid para exigir lo que es justo, los sucursales se achantan y dejan a nuestra gente a los pies de los caballos», advierte. En concreto, la proposición insta al Gobierno central a que, «sin menoscabo de la necesaria e inmediata reforma del sistema de financiación autonómica que deberá resolver, entre otros, los pro-

blemas de infrafinanciación y de cálculo de la población ajustada», se apruebe la creación de un «fondo específico de carácter complementario y transitorio, que compense en 2025 la merma de ingresos que va a sufrir en este ejercicio la comunidad autónoma de Aragón, al menos en 87 millones de euros».

«Confío en que los 13 diputados aragoneses votaremos a favor de esta iniciativa cuyo único objetivo es defender los intereses de Aragón», subraya Pueyo, que ha invitado al presidente Jorge Azcón a la sesión plenaria en la que se debatirá la propuesta.

I.M.